

berat sebelah ketika menelusuri semisal kasus-kasus yang terjadi seperti pembunuhan, carok, dan lain sebagainya, dengan membuka penelusuran seperti ini masyarakat luar Madura tidak mudah menjustifikasi orang Madura sebagai cap yang kasar, egois dan lain sebagainya.

Berangkat dari atas peneliti menemukan praktik-praktik yang sudah berubah atau bahkan dapat disebut ciri khas masyarakat pasongsongan dalam memperlakukan wacana tersebut, wacana yang tampil di desa pasongsongan hadir ke mana saja yang mereka perlukan baik itu jalan politik, budaya maupun ekonomi. Sehingga dengan perlakuan seperti ini wacana memiliki berbagai nilai yang diemban oleh masyarakat.

Suatu pernyataan yang khas tunggal “harga diri” berpendar menjadi universal dan mengandung pengetahuan yang berbeda begitupun kuasanya yang berbeda. Dengan demikian wacana justru menggantungkan diri pada masing-masing individu yang memproduksinya, ibaratnya wacana itu pisau dia berubah menjadi multifungsi yakni bisa dijadikan sebagai cangkul, gunting, gergaji dan lain sebagainya, yang memiliki beragam nilai dan kuasa yang beda sesuai pelaku (pengonsumsi).

Dari sini (di desa pasongsongan) khususnya wacana tidak hadir sebagai sebuah (adat) namun lebih luas pandangannya, begitupun jalan yang dipakai bukan lagi sikap kekerasan atau perkelahian, mereka lebih memilih jalan yang halus dan positif sehingga ia dapat masuk ke ranah-ranah yang tidak terhingga. Wacana tidak lagi memiliki batasan sebagai kekerasan saja,

ia telah merubah dirinya sebagai suatu yang lunak namun dapat mengatur dan mengontrol masyarakat melalui caranya sendiri-sendiri.

Dengan begini menjadi cukup menarik kiranya untuk diteliti di desa pasongsongan secara lebih mendalam karena karakter dari wacana telah berubah menjadi yang dulunya bersifat (kekerasan, pembunuhan, dan harga diri) kini menjadi sangat lembut, penuh pelayanan, penghargaan dan politis. Meskipun pada akhirnya peneliti tidak menjustis akan pudarnya perkelahian atas wacana yang hadir di masyarakat desa pasongsongan, sebab wacana hadir sesuai dengan yang mengkonsumsi, ketika individu hanya memandang sebagai jalan kekerasan maka perkelahian dan carok akan terjadi.

Diskursus atau wacana yang mengakar dalam diri masyarakat pasongsongan ini menjadi sebuah kekuatan yang bersinergis mengatur dan mendominasi atas tubuh-tubuh (perilaku) masyarakat, sehingga bukanlah hal aneh jika sesuatu tersebut berimplikasi ke dalam perpolitikan terutama aparatus pemerintahan kepala desa. Berbagai kekuasaan dan pengetahuan diciptakan di sana melalui wacana terkait, terutama para blater yang memang tidak lepas dari wacana terkait yang selalu menduduki di pemerintahan desa pasongsongan yang berfungsi sebagai keamanan masyarakat.

“Blater adalah salah satu lakon yang paling menonjol terkait wacana yang penulis teliti, mereka selalu memproduksi pengetahuan ini untuk menunjukkan suatu kuasanya dalam setiap situasi dan kondisi, baik itu perpolitikan maupun jaminan keamanan sosial masyarakat. Keamanan sosial-masyarakat selalu menjadi milik kuasa sang blater artinya dalam suatu kesempatan blater mempunyai peran positif bagi masyarakat untuk melindungi masyarakatnya, akan tetapi di sisi lain mereka akan menjadi seorang yang sarat dengan konflik ketika si blater tidak lagi diperhitungkan dalam artian kurang dipercayai dan diberikan jaminan sosial oleh kepala desa, atau aparatus pemerintah,

panaongan, sehingga masyarakat memandang bahwa suatu peristiwa tersebut sebagaimana adanya, padahal jika ditelisik lebih mendalam sebab terjadinya perkelahian akibat dari suatu yang disengaja agar desa panaongan dapat membalas (dendam) akibat dari peristiwa kasus pembunuhan se tahun sebelumnya. Artinya dalam suatu kasus tertentu tidak hanya dapat dipastikan kebenarannya pada suatu peristiwa, sebab peristiwa yang satu memproduksi peristiwa yang lain sehingga anggapan tentang orang madura yang kasar, keras kepala, dan lain sebagainya harus ditinjau dulu di mana dan dalam situasi apa, sebab pengetahuan dan kekuasaan selalu tetap beriringan.

Situasi seperti ini yang penulis maksud bahwa wacana “lebih baik mati daripada menanggung malu” tidak lagi bermakna tunggal di desa pasongsongan akan tetapi ia telah menjadi alat untuk menguasai keinginan-keinginan kuasanya. Dalam kuasa tersebut akan terlibat pengetahuan yang dikonsumsi oleh masyarakat yang memproduksi wacana, sehingga jaringan-jaringan kuasa akan tetap hadir seiring dengan wacana itu dihadirkan.

Sehingga dengan menyatakan perihal di atas maka masyarakat luar Madura akan mengerti maksud dari wacana yang berubah, sebab anggapan stereotip orang di luar madura sering mendapatkan pembenaran ketika terjadi kasus-kasus kekerasan dengan aktor orang Madura di dalamnya. Padahal, peristiwa itu sebenarnya bukan semata-mata masalah etnis, melainkan juga menyangkut masalah ekonomi, sosial, politik dan lain sebagainya yang ujung-ujungnya adalah kekuasaan.

dan bahkan dasar utama “harga diri” hampir sirna, wacana telah mengandung kekuasaan, politik, dan perihal-perihal lain yang diinginkan oleh masyarakat pasongsongan. Perubahan dari pengetahuan dan kekuasaan ini yang menurut peneliti menarik untuk diangkat ke publik bahwa wacana telah menggantikan celurit yang selalu ditakuti atau pertumpahan darah yang selalu diwaspadai atas dasar “harga diri”

F. Telaah Pustaka

Penelitian sebelumnya yang pertama telah dilakukan oleh Totok Agus Suryanto mahasiswa Universitas Muhammadiyah Malang, jurusan sosiologi Fakultas FISIP pada tahun 2008, dengan judul “*kekuasaan kiai di madura (studi genealogi kekuasaan kiai di dusun tenggina desa larangan perreng kecamatan pragaan kabupaten sumenep madura)*”, penelitian ini memfokuskan pada permasalahan yakni kuasa Kiai yang hadir tidak dalam bentuk represif melainkan secara positif dan diproduksi, intinya dalam penelitian ini sama dengan yang penulis teliti dengan menggunakan studi Genealogi kekuasaan Michel Foucault sebagai cara pandang di mana kekuasaan Kiai berjalan dan diproduksi oleh masyarakat terkait, sedangkan konsep teorinya yaitu konstruksi realitas Peter L Berger yang meliputi faktor-faktor: objektivikasi, eksternalisasi, internalisasi sosial, sedangkan metode penelitiannya ini menggunakan kualitatif dengan cara melakukan observasi,

dan seakan efektif beroperasi secara tak sadar dalam jaringan kesadaran masyarakat. Karena kekuasaan itu tidak datang dari luar melainkan dari dalam.

Dengan pendekatan ini wacana menjadi berkuasa tidak luput dari suatu jaringan yang ada di dalamnya, tentunya kuasa itu tidak lepas dari pengetahuan, sehingga berangkat dari cara pandang seperti ini analisis wacana kritis berusaha sedapat mungkin mengungkap perihal relasi-aturan kekuasaan di dalamnya melalui: tindakan, konteks, historis, kekuasaan dan pengetahuan, dan ideologi.

Dengan metode tersebut peneliti dapat memahami bagaimana sebuah kekuasaan itu bertindak dan menundukkan tubuh-tubuh melalui regulasi-regulasi di dalamnya atas wacana terkait, sehingga menarik minat peneliti untuk menganalisisnya dalam hal ini wacana “lebih baik mati daripada menanggung malu” yang mengakar dalam diri orang-orang madura pada umumnya, dan khususnya yang penulis teliti di Desa Pasongsongan Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep. Yang syarat dengan unsur-unsur kekuasaan dan pengetahuan di dalam suatu wacana sehingga menumbuhkan minat penulis untuk menggunakan cara pandang Genealogi, yang akan memberikan efek-efek pencerahan yang tak lagi tekstual.

2. Lokasi dan Waktu Penelitian

Penelitian ini dilakukan di sumenep, tepatnya di desa pasongsongan kecamatan pasongsongan. Mengingat masyarakat terkait memiliki

Hasil dari observasi pertama, yang penulis temukan bahwa wacana terbentuk tidak lepas dari tokoh fiktif “sakera”, perihal kasus perkelahian antara orang Madura dan dayak, dan banyak teks-teks lagi yang memang menjadi kebiasaan orang Madura bahwa menjadi orang Madura harus berani bertindak keras “jangan sampai permalukan kiainya, orang tuanya atau familinya”.

Yang kedua, bahwa sebagian masyarakat telah memperlakukan wacana itu bukan lagi sebagai adat yang berlaku secara umum dari nilai-nilai yang tertanam di dalam wacana seperti misal “membunuh orang karna ia menyangkut harga diri”, sifat yang diagungkan ini telah berkembang sebagai politik kekuasaan masyarakat pasongsongan sebagai alat untuk menguasai lawan-lawannya, sehingga wacana tersebut ibarat sebuah pisau yang berfungsi untuk melukai jika menyembuhkan dalam suatu kondisi yang diinginkan.

b. *In Depth Interview* (wawancara secara mendalam)

Wawancara mendalam atau *in depth interview* adalah perbincangan yang peneliti lakukan tatap muka dengan tiga blater, kepala desa dan dua apel (kepala dusun) yakni dusun pakotan dan lebak sari, sehingga dapat dikonstruksikan makna dalam suatu topik tertentu. Wawancara yang dilakukan adalah wawancara terstruktur. Wawancara terstruktur adalah wawancara yang pewawancara menetapkan sendiri masalah dan pertanyaan-

pertanyaan yang akan diajukan meliputi serajah, aktor, pelestariannya, tempat dan tentunya makna dan filosofi di dalamnya terkait wacana yang peneliti angkat.

Dalam hal ini, peneliti telah menyiapkan pertanyaan-pertanyaan tertulis seperti misal bagaimana kekuasaan wacana itu biasa hadir, informan pada wawancara terstruktur biasanya terdiri atas mereka yang terpilih saja karena sifat-sifatnya yang khas yakni para tokoh; blater, kepala desa dan aparat/staf di dalamnya yang memang sudah kami anggap banyak mengetahui tentang permasalahan yang penulis teliti.

Dalam wawancara secara mendalam, langkah-langkah yang akan dilakukan oleh peneliti adalah melakukan *getting in*, berupa adaptasi peneliti agar bisa diterima dengan baik oleh para blater, kepala desa dan juga staf-staf di dalamnya. Dalam proses ini peneliti menciptakan suatu suasana non formal atau secara kekeluargaan. Dengan demikian penelitian dapat mendapatkan *trust* (kepercayaan) agar tidak ada lagi jarak antara peneliti dengan subjek penelitian. Selain itu untuk kemudahan dalam pelaksanaan wawancara peneliti menggunakan pedoman wawancara. Pedoman wawancara ini untuk mengarahkan wawancara sesuai dengan permasalahan dan tujuan penelitian yang akan dilakukan. Hasil wawancara dan observasi ditulis dalam bentuk catatan lapangan untuk mempermudah dalam analisis data.

Analisis data dalam penelitian ini dianalisis secara interaktif. Pengumpulan serta analisis data dilakukan secara bersamaan, bukan terpisah seperti halnya penelitian kuantitatif dengan cara mengumpulkan data terlebih dahulu kemudian dianalisis. Ada banyak cara dalam menganalisis data dalam penelitian kualitatif. Analisis penelitian secara interaktif ini dilakukan sepanjang penelitian tersebut dilakukan. Dengan kata lain analisis data dan kegiatan penelitian dilakukan secara bersamaan. Berarti analisis data kualitatif dilakukan mulai dari prosedur penelitian sampai dengan selesainya penelitian.

Menurut Miles dan Huberman, untuk menganalisis data kualitatif menggunakan model analisis data interaktif. Analisis interaktif melibatkan tiga komponen yakni data reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan/verifikasi data. *Reduksi data* yaitu mengumpulkan data dan kemudian memilah-milahnya kedalam suatu konsep, kategori, atau tema tertentu. Dalam proses ini ditambah dengan dilakukannya kategorisasi yaitu untuk memilah-milah setiap satuan ke dalam bagian-bagian yang memiliki kesamaan. *Penyajian data (data display)* adalah sekumpulan informasi tersusun yang memberi kemungkinan adanya penarikan kesimpulan dan pengambilan tindakan.

Dengan menyajikan data peneliti lebih mudah untuk memahami apa yang sedang terjadi dan apa yang harus dilakukan.

Penyajian data dapat berbentuk catatan lapangan matriks, atau bentuk-bentuk yang lain agar mudah dalam memaparkan dan menyimpulkan. *Conclusion drawing and verifying* (penarikan kesimpulan dan verifikasi) yaitu suatu tindakan yang dilakukan oleh peneliti mulai dari pengumpulan data harus mencari arti benda-benda, kata-kata, mencatat pola penjelasan, alur sebab akibat dll. Dalam proses ini peneliti bisa saja mampu menarik kesimpulan pada saat proses pengumpulan data berlangsung, kemudian dilakukan reduksi dan penyajian data, maka dapatlah diambil sebuah kesimpulan. Begitu juga dengan proses verifikasi bisa saja dilakukan secara singkat oleh peneliti yaitu dengan cara mengingat hasil-hasil temuan terdahulu dan melakukan perbandingan dengan temuan lain.

Setelah melakukan proses tersebut peneliti mampu memahami dan menemukan makna yang sebenarnya dalam permasalahan yang diteliti seperti pengetahuan dan kekuasaan wacana terkait sehingga dapat dijadikan sub bab yang terus didalaminya melalui proses wawancara kepada masyarakat desa pasongsongan. Kemudian peneliti akan merumuskan hasil penelitian dengan menceritakan proses penelitian, membuat

Ketekunan pengamatan ini bermaksud menentukan ciri-ciri dan unsur-unsur dalam situasi yang sangat relevan dengan persoalan atau isu yang sedang dicari dan kemudian memusatkan dari pada hal-hal tersebut secara rinci, atau dengan kata lain peneliti hendaknya mengadakan pengamatan dengan teliti dan rinci secara berkesinambungan terhadap faktor-faktor yang menonjol. Kemudian faktor tersebut ditelaah secara rinci sampai pada suatu titik, sehingga pada pemeriksaan tahap awal tampak salah satu atau seluruh faktor yang telah ditelaah sudah bisa dipahami dengan cara yang biasa.

Dari sinilah faktor-faktor yang mempengaruhi kuasa wacana dapat ditemukan, dimana peneliti secara diam-diam memahami pola yang sering terjadi seperti kasus-kasus pembunuhan atau dalam suatu pemilihan kepala desa dimana para blater berjalan dan menciptakan kuasanya atas wacana yang diproduksi, kemudian terkait blater secara individu menangani kasus peneliti berusaha menemani dan memahami sikap aktor di dalamnya dalam memproduksi wacana atas kenyataan yang berlangsung di lapangan.

a. Triangulasi

Trianggulasi adalah teknik pengumpulan data yang bersifat menggabungkan dari berbagai teknik pengumpulan data dan sumber

